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対する批判があるが、両者がそれ
ぞれ役割・責務の異なる役員であ
ることをきちんと認識・理解した
上で就任し、その職責を果たして
いる限りは、「横滑り」であるこ
と自体を問題視すべきでない。
・��二つ目の理由は、取締役会の決議
事項を絞りたいというニーズへの
対応が可能である点である。現
在、社外取締役の導入が進むのに
伴い、取締役会では、個別具体的
な業務執行事項よりも、経営計
画・経営戦略といった、より重要
な事項に関する審議に多くの時間
をかけたいというニーズが生じて
いる。監査等委員会設置会社で
は、定款の定めがあれば、取締役
会の決議により、重要な業務執行
の決定を取締役に委任することが
でき、このようなニーズに対応す
ることが可能である。

3�.監査等委員（会）は、監査役と
何が異なるのか
・��最大の違いは、取締役会の決議に
おける議決権の有無である。監査
等委員である取締役は、当該議決
権を有するため、一般論として、
その責任は、監査役の責任よりも
重いと解される。
・�また、監査等委員会は、監査等委
員でない取締役の候補者の指名及
びその報酬についての意見を決定
する職務を負っており、この点に
おいても、監査等委員の役割・職
務は、監査役の役割・職務と大き
く異なる。

監査等委員である取締役の協議
によって決定。

　③�監査等委員である取締役の任期
は 2年、それ以外の取締役の任
期は 1年。

・��また、定款の定めを設けることに
より、取締役会の決議によって、
指名委員会等設置会社と同程度に
大幅に、重要な業務執行の決定を
取締役に委任することが可能であ
る。これにより、業務執行の決定
の迅速性及び業務執行の機動性を
向上させることができる。

2��.なぜ監査等委員会設置会社への
移行が進んでいるのか ?
・��監査等委員会設置会社への移行が
進んでいる理由には大きく二つあ
る。一つ目は、社外取締役の導入
が容易であることである。監査等
委員会設置会社では、社外取締役
を 2名置くことで足りる。監査役
会設置会社では、少なくとも 2名
の社外監査役を置かなければなら
ず、それに加えて社外取締役を置
くことには重複感・負担感がある
ため、従来、社外取締役の導入が
進んでいなかった。監査等委員会
設置会社にはそのようなデメリッ
トはない。ちなみに、（社外）監
査役が監査等委員である ( 社外）
取締役に「横滑り」をすることに

Ⅰ　はじめに
・�監査等委員会設置会社は、平成
27 年 5 月施行の会社法改正によ
り導入された新しい機関設計であ
る。
・��監査等委員会設置会社に移行した
東京証券取引所上場会社は、平成
29 年 5 月 28 日時点で 720 社であ
り、全体（3,533 社）の 20.4% を
占めるに至っている。

Ⅱ　監査等委員会設置会社の概要
1�.監査等委員会設置会社の基本的
な仕組み
・��監査等委員会設置会社は、業務執
行者に対する監督機能の強化を目
的として創設された制度である。
監査等委員会は、監査を行うだけ
でなく、監査等委員でない取締役
の候補者の指名及び監査等委員で
ない取締役の報酬について、株主
総会における意見陳述権を有して
おり、業務執行者に対する監督機
能をも担っている。
・��監査等委員会設置会社において、
監査等委員である取締役の独立性
を確保するための仕組みは、以下
の点にみられるとおり、監査役の
独立性を確保するための仕組みを
参考にして作られている。そのた
め、監査役会設置会社から移行し
やすい面がある。
　①�監査等委員である取締役は、株
主総会において、それ以外の取
締役と区別して選任。

�　②�監査等委員である取締役の報酬
も、それ以外の取締役の報酬と
区別して決定。監査等委員であ
る取締役の個人別の報酬額は、
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付けをどのようにするかという点
も、実務上大きな悩みである。す
なわち、前述のとおり、監査等委
員会による監査は、内部統制シス
テムを利用した監査であることか
ら、移行を機に、思い切って内部
監査部門を社長直轄から監査等委
員会直轄に変更することも検討の
余地が十分にある。また、そこま
でいかずとも、社長直轄のままと
しつつ、監査等委員会と内部監査
部門との連携を十分なものとする
ために改善すべき点がないかとい
う検討をする必要はある。
・�内部監査部門を監査等委員会直轄
とするケースはまだ多くないが、
その場合は、監査等委員会が内部
監査部門に対して指揮命令権を有
し、また、内部監査部門は監査等
委員会に対して内部監査の結果等
を報告することになる。他方で、
内部統制システムの適切な構築・
運用について責務を負う社長の手
足となるべき部署が社長の下に置
かれないことから、監査等委員会
直轄の内部監査部門と社長との関
係をどのようにするかということ
が検討項目となる。
・��これに対し、内部監査部門を社長
直轄のままとする場合は、①内部
監査計画の策定に対する監査等委
員会の関与、②内部監査部門の監
査等委員会に対する報告、③監査
等委員会の内部監査部門に対する
指揮命令権及び④内部監査部門ス
タッフの人事に対する監査等委員
会の関与といった点について、監
査等委員会と内部監査部門との関
係のあり方を検討する必要があ
る。

Ⅳ　�監査等委員会による「監督」の
ポイント

1�.「監督」の具体的な意味と監査
等委員会の意見の内容
・��前述のとおり、監査等委員会は、
監査機能だけでなく、監督機能を
も担う。具体的には、監査等委員
会は、①監査等委員でない取締役
の候補者の指名及び②監査等委員
でない取締役の報酬について監査
等委員会の意見を決定することを
職務とし、監査等委員会が選定す
る監査等委員は、株主総会におい

て、当該意見を述べることができ
る。
・��そもそも、「監督」とは何を意味
するか。会社法上、監督の定義は
ないが、近時は、社長の違法行
為・不正行為の抑止という側面よ
りも、会社の収益性を確保すると
いう側面が強調されている。すな
わち、「監督」とは、①業務執行
者を評価するための物差し（評価
目標）となるべき経営計画等を設
定し、②当該経営計画等に従って
業務執行者がパフォーマンスを上
げているかという業績の評価を行
い、③最終的に、当該業績評価の
結果を業務執行者の人事に反映す
るということが「監督」の中核と
して考えられている。このような
監督の実効性を確保するために、
社外取締役の導入が求められ、ま
た、監査等委員会設置会社の創設
に至ったのである。
・��監査等委員会は、正にこのような
意味での「監督」の一翼を担って
おり、業績評価を行った上で、監
査等委員でない取締役の指名及び
報酬についての意見を決定し、株
主総会において陳述することが求
められているといえる。
・�そのため、監査等委員会の意見は、
業績評価に基づくものであり、業
績に鑑みて、監査等委員でない取
締役の候補者が適任か（続投させ
ることが適切か）、また、監査等
委員でない取締役の報酬が相当か
という観点から、その内容が形成
されることになると考えられる。
そうすると、業績評価を行ったが
「意見がない」という結論は、通
常は想定し難いといえる。極論す
れば、業績評価も行わず、監査等
委員会が監督の面で何も仕事をし
ていないような場合でない限り
は、「意見がない」ということに
はならないのではないだろうか。

2��.任意の諮問委員会の設置につい
て
・��最後に、任意の指名諮問委員会・
報酬諮問委員会を設置する東京証
券取引所上場会社が増えており、
平成 29 年 5 月 28 日時点で、監査
等委員会設置会社 131 社（全体
720 社の 18.2%）がこれを設置し
ている。もっとも、監査等委員会

Ⅲ　�監査等委員会による「監査」の
ポイント

1.監査等委員会による監査の基本
・�監査等委員会による監査は、講学
上、内部統制システムを利用した
組織的な監査といわれる。具体的
には、監査等委員会による監査は、
内部統制システムが適切に構築さ
れ、運用されているかをチェック
し、内部監査部門から報告を受け、
必要に応じ、内部監査部門に対し
指示を出すことにより行われると
される。
・�もっとも、会社法上、内部統制シ
ステムを利用した監査でなければ
ならないとされているわけではな
い。そのため、往査を行うなど、
監査等委員会も、監査役による監
査（実査）と実質的に同じ監査を
することも可能である。実務上
は、移行の前後で監査のあり方が
変わっていないという移行会社が
ほとんどであろう。

2�.常勤の監査等委員及び監査等委
員会スタッフの設置状況
・�監査等委員会は、監査役会と異な
り、常勤の監査等委員の選定が義
務付けられていない。そのため、
常勤の監査等委員を選定するかど
うかは、各社の監査等委員会の任
意の判断に委ねられている。もっ
とも、常勤の監査等委員を選定す
る移行会社が 8割以上ある。
・��また、監査等委員会の職務を補助
する取締役・使用人（いわゆる監
査等委員会スタッフ）を置くかど
うかも実務上の悩みの一つである
が、監査等委員会スタッフを置く
移行会社が半数以上である。この
点も、監査役会設置会社における
監査役スタッフの設置状況とあま
り変わらない傾向にある。ちなみ
に、常勤の監査等委員を選定する
移行会社と選定しない移行会社と
を比較すると、後者のほうが監査
等委員会スタッフを置く傾向にあ
る。常勤の監査等委員を選定して
いないために、その役割を代わり
に果たすものとしての監査等委員
会スタッフの必要性が高くなるた
めであると考えられる。

3�.監査等委員会と内部監査部門と
の関係
・��内部監査部門の会社組織上の位置
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的であると考えられる。
（本要旨は塚本弁護士からご寄稿い
ただきました）

務執行者に対する監督の実効性を
確保することが可能である。その
ため、ある意味で屋上屋を架すこ
とになる任意の委員会を置くこと
はしないという判断も十分に合理

という、フレーゲ、バートランド・ラッセルなどの「論
理主義」が有力になりました。その考え方を背景にし
てチューリング、フォン・ノイマンなどによってコン
ピュータの基礎ができたのです。そして人工知能とい
う言葉が登場した 1956 年のダートマス会議以降、パ
ズルやゲームを解けるという「第 1次 AI ブーム」が
起きました。
４.第 2次 AI ブーム（1980 年代）
　1980 年代になって「知識」をキーワードとする第
2次 AI ブームが起きました。医者や弁護士などエキ
スパートの持つたくさんの知識をコンピュータに蓄積
し、自動的に推論すれば良いというのが、私がスタン
フォード大学に留学した当時にファイゲンバウム教授
が提唱していた「エキスパートシステム」です。しか
したとえば医学的診断には、知識の集積からの推論で
は正確性の点で限界があります。
　その後、日本では（私も一部参画しましたが）「第
5世代コンピュータ開発」という 5〜 600 億円を投じ
た国家プロジェクトが生まれ、並列推論マシンの開発
に取り組みましたが、実用化はできませんでした。知
識に含まれる「あいまい性」に対応できなかったこと
が原因といえます。（日本ではよくあることですが、
済んでしまったことへの反省はなされていません）
５.第 3次 AI ブーム（2010 年代）
　もともと論理操作機械であるコンピュータは、あい
まいな対象の分類や意味処理といった「パターン認識」
が苦手です。そこでパターンの特徴を人間が与えて機
械に学習させる、例えば郵便番号の自動読み取り機の
ようなものが考案されました。そこでは「論理的に正
しい」から「だいたい合っていれば良い」（あとは人
間が処理）というシフトが生じています。そこから、
パターンの特徴を機械自身が自動抽出していくという
「深層学習（Deep�Learning）」という革新的な方法が
実用化され、第 3次ブームが起きたのです。
６.AI ブームの歴史まとめ

設置会社には、監査役会設置会社
と異なり、会社法上、監督に関す
る法定の意見陳述権を有する監査
等委員会があり、当該意見陳述権
を適切に行使することにより、業

１.ビッグデータ（3V）の時代
　人工知能の考えは以前からありましたが、最近の
ブームになったポイントはビッグデータの処理という
点にあります。ビッグデータの特徴としては、まず天
文学的なデータ量の増大があります。米国調査会社
IDCの予測では 2020 年には 40 ゼタバイト（1ゼタは
10 の 21 乗 =10 億兆）になるという。世界の人口が
80 億人として、1人あたり 5000 ギガバイト、新書が
240 キロバイトとして 1人 2000 万冊分のデータにな
る。人間にはとても処理できる量ではありません。
　次にデータの種類が多く
なったことです。「ウエブ2.0」
以来、誰でもネットで発信
できるようになり、それも
画像や動画など極めて多様
なものになっています。
　3つ目には、膨大な量と質
のデータを時々刻々処理できる技術の発展がありま
す。例えば IoT（Internet�of�Things）つまりいろん
な物体にセンサーを付けてそれをネットで連結すると
いう時代になり、そこで発生するリアルタイムの膨大
なデータの処理が可能になったということです。
　量（Volume）、多様性（Variety）、速度（Velocity）
という 3つのVがビッグデータの特徴です。
２.データの自動分析 !?
　このように人間の手には負えないデータ量をコン
ピュータで全体を分析可能になり、大量のデータから
知識の宝を掘り出す「データマイニング」統計処理が
発展してきました。データ間の相関関係の統計分析の
成果として、グーグルの有名な例が挙げられます。グー
グルは「咳止め薬」や「解熱剤」の検索頻度と地域ご
とのインフルエンザ発生の相関が高いことを見出し、
米国公衆衛生局よりも早く諸都市のインフルエンザ流
行の予測に成功したのです。（成功例だけが喧伝され
ますが、例えば東京など薬局や病院へのアクセスが容
易な場所では、グーグルの分析は成り立たないかもし
れません）　
３.AI（人工知能）への期待
　コンピュータはそもそも思考機械として発想された
ものです。20 世紀の初めに、人間の正確な思考とは、
論理記号の形式的操作によって正しい命題が得られる

第７３８回講演会
演　題：ビッグデータ型AI のゆくえ
講　師：東京大学名誉教授・東京経済大学教授　西垣　通氏

人工知能ブーム キーワード 応用範囲 正確性
第 1次ブーム
（1950 〜 60 代） 論理 （小）パズル　　　

　ゲームなど ◎

第 2次ブーム
（1980 代） 知識 （中）エキスパート

システムなど ◯

第 3次ブーム
（2010 代〜）

統計
（学習）

（大）パターン認識
機械翻訳など △

平成29年6月16日
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体性や対話に基づく知恵を持っています。
　機械は、過去のデータを収集記憶し、形式的に処理
する他律的システムであり、現時点の意味を処理して
いるのではありません。
12.AI よりも IA（知能増幅）
　西欧の一神教では、神が人間をはじめとする万物の
創造主ですから、人間を超える存在も神が創造するこ
とは可能という発想になります。人間を超える「汎用
AI」は、このような一神教的な考えからくる妄想と
言っても良いのではないかと思います。コンピュータ
は単一の知力なら増幅できますから、汎用でなく「専
用のAI」で人間の知識を増幅すべきではないでしょ
うか。知恵は人間の多様な身体性の交流から生まれま
す。機械が総合的に知恵を代替しようとしても成功し
ないでしょう。例えば文学作品を書けるか、翻訳がで
きるか、といえば、過去のデータからそれらしい作品
を作ることは可能でしょうが、それが真の文学なのか
といえば、ノーです。
13.集合知（多様性の威力）
　『みんなの意見は案外正しい』（スロウィッキー、原
題『群衆の知恵』2004 年）という本に興味深い例が
紹介されています。英国の家畜見本市で雄牛の体重
を 787 人に推定させたら平均値は 1197 ポンドでした。
真の体重は 1198 ポンド。また大学の教室で学生に瓶
の中のジェリービーンズの数を当てさせたら、平均値
は 871 個で、真の数は 850 個でした。これは衆知を集
めると推定精度が高くなる例です。
　しかしこの本では、多数のばらついた意見を平均す
ると真実に接近するという理由については触れられて
いません。私が証明を試みた結果は
「集団誤差=平均個人誤差−分散値」というものです。
人々の推定値の分散値（ばらつき）が大きいと真実に
近づくのです。
　しかし何でも皆の投票で決めれば良いというわけで
はありません。
14.知識不足では衆愚に
　チェス王者が 1996 年にアマチュアのワールドチー
ムと対戦した時には王者が圧勝しましたが、1999 年
では苦戦しました。最初の時は、ワールドチームの投
票をコンピュータが集計し1手に10分しかかけなかっ
たのですが、次のケースではセミプロ級の司会により
1手に1日かけてネット討論したという違いなのです。
　つまり単なる集合知では限界があり、専門家の知識
による支援が大切なのです。
15.多様な知恵を専用AI で増強
　その後チェスソフトが普及しました。もし 5万人の
ワールドチームメンバーが各自パソコンのチェスソフ
トを持っていたら結果はどうなっていたでしょうか。
個々の知識と集合的な知恵の融合によって大きな力が
生まれます。超高価な専用AI マシンを開発してチェ
スの試合にだけ使うより、安いパソコンで人々の知力
を増強するほうが、コンピュータの正しい使い方では
ないでしょうか。

７�.深層学習:多段、入力=出力（隠れ層が次段入力層）
　深層学習の特徴の一つは、人間の神経細胞（ニュー
ロン）を摸した「ニューラルネット（神経細胞網）」
というモデルを使うことです。入力と同じパターンを
出力で復元する自己符号化という考え方で、中間に「隠
れ層」を入れてパターン認識力を向上させていくもの
です。（図表は省略します）
８�.深層学習によるパターン認識
　多階層ニューラルネットモデルを使用して自己符号
化による高精度パターン分類に成功したとしてセン
セーショナルに報道されたのは、2012 年グーグルの
「猫」認識です。1000 万枚の動画を記憶させて、「猫
の顔」を認識できたと言われます。膨大な数のコン
ピュータを動かして、パターン認識に成功したのは確
かにブレークスルーと言ってよいのですが、それで機
械が（猫の）「概念」を把握したのか、「意味」を理解
したのかといえば、それは言い過ぎです。ビッグデー
タ処理と同じようにパターンを統計処理したに過ぎま
せん。猫は種類による顔の差異がそれほど多くありま
せんが、犬だったらもっと色々な種類があるので、よ
り大変になるはずです。
９�.技術的特異点（Singularity）
　2045 年に「シンギュラリティ（技術的特異点）」に
到達し、汎用AI の能力が人間を超えるという主張が
注目を浴びています。コンピュータのデータ処理能力
は指数関数的に成長し、汎用AI が自ら汎用AI を創
作し改善していって、人知を超えた世界に突入する（技
術的特異点・シンギュラリティ）というのです。トラ
ンス・ヒューマニストとして有名なレイ・カーツワイ
ルが 2005 年に『シンギュラリティは近い』（原題）と
いう本を出して、近年ひろく知られるようになりまし
た（『ポスト・ヒューマン誕生』（2007 年）というタ
イトルで邦訳があります）。
10�.責任、自由、プライバシー ?　
　汎用AI の未来を楽観するカーツワイルたちがもて
はやされている一方で、これに批判的な人たちも盛ん
に発言しています。ホーキング博士やビル・ゲイツな
どもそうです。ジャーナリストのバラットが編集した
『人工知能』では、人工知能を史上最悪の発明である
と批判しています。軍事利用をはじめ、人間の全ての
行動が機械によって監視され、ビジネスや管理に活用
される恐ろしい時代になるというわけです。
　意識を持った主体としての汎用AI ロボットなどあ
り得るのでしょうか。例えば自動運転の車が事故を起
こしたらその責任はどこにあるのか、ロボットの責任
なのか、設計者の責任なのか、といった疑問がありま
す。欧米人は真面目に考えて心配していますが、日本
では素朴なロボット愛好熱が高く、真面目に心配する
声が少ないのは困ったことです。
11.生命体と機械との違い
　私たちは今（現在）の一瞬一瞬を生きていて、未来
はわかりません。今を生きることは私たちにとって大
事なこと、意味のあることです。生命体（特に人間）
は未来に向けて意味を処理する自律システムです。身
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向いています。芸術活動のような創造的な仕事もAI
にはできません。無理にやらせようと試みるのはAI
の悪用です。
18.結論 : AI と知恵
　専用AI によって人間の種々の知識を増強すること
は可能です。深層学習を活用したビッグデータ処理も
悪くないでしょう。
　しかし、機械に判断を任せるのではなく、あくまで
人間の知が大切なのです。専用AI によって、集合知
はより正確性を増すと期待できます。
　AI をうまく活用することで、多様な考え方や価値
軸をもつ人々の集合知が、21 世紀の深い知恵を生む
ことにつながると思います。
� （文責　城戸崎　雅崇）

16.人間の知と機械の知
　人間は身体活動に基づいて多様な価値を追求してい
きますが、機械は没価値的に単一の機能を追求します。
つまり単一機能に注目し、そこで人間とコンピュータ
が競争をすること（チェス、将棋、囲碁、入学試験な
ど）はナンセンスなのです。シンギュラリティ神話「30
年後に人間の知力を超えるコンピュータ」などは妄想
です。人間と機械で、それぞれの得意分野は異なるの
です。
17.AI は人間の仕事を奪うか ?
　AI は環境条件が安定していれば（データ処理など）
人間より効率よく仕事をします。しかしAI は、環境
条件が変転流動する仕事には向かない、臨機応変な処
理は苦手です。家事労働や案内係などの仕事は人間に

第535回研修見学会 平成29年6月13日

浅野学園中学校・高等学校
　6 月 13 日は梅雨入り宣言後初の雨
日。蒸し蒸しとした暑さではなく、少
し肌寒い日であった。初めて教育現場
を対象とした研修見学会であり、会員、
会友が集まるだろうかと不安もあった
が、13:30 新子安駅に参加者 39 人が集
合した。駅の山手側にある浅野学園が
研修見学場所。
　50 年以上前に通った記憶しかない
“学校の校門”を通過し、学園内のさ

の公式練習場に名乗りを上げた柔道場、冷暖房完備の
屋内プール。どこにも引けを取らないボクシング場。
浅野氏の「こだわり」を反映した談笑が出来るオープ
ンな図書館（清話書林）、昨年すべて人工芝にしたと
いう広いグラウンド。各施設で校長、教頭、教務部長
と浅野氏から学園の「こだわり」の解説を受け、また
見学者から出される質問にはその場で丁寧に回答をい
ただいたため、予定時間を大幅に超過。再度大会議室
に戻っても更なる質疑応答が続いた。
　今までに訪問先がこんなに長時間、質疑に回答して
くれたことはなかったのでは。本当に真摯な対応。浅
野学園には深く感謝したい。菅野会長の御礼の挨拶後、
先生方も入って記念撮影をし、学園を後にした。もう
雨は上がっていたからか、雨傘が一本残った。
　山田教頭先生が忘れた方を探しながら駅まで追いか
けて行かれた。学生を想う強い気持ちが推し量られ、
非常に清々しく印象的だった。
　新子安駅前の昭和レトロな居酒屋での懇親会には過
半数の参加者が集まった。学園内を案内していただい
た浅野氏も同席。浅野学園のすばらしさと我が世代と
の違いに思いをはせ、古き時代を回顧して今回の研修
見学会を終えた。参加者の皆様、お疲れ様でした。
� （野村　立夫、中村　宣永）

らに小高い丘に建つ浅野總一郎の銅像前まで一気に
登った。雨中、銅像を前に浅野總一郎の直系の玄孫に
あたる浅野公夫氏（当会会友、浅野学園理事）が高祖
父の業績を語ってくれた。浅野總一郎は京浜一帯を埋
め立て、インフラを整備し、工業立地を進め、一代で
大工業地帯に変えた明治の功労者である。浅野セメン
トほか数多くの企業を起こし、日本の近代化を大きく
前進させる基盤作りで大きな功績を残している。将来
を担う人材を養成するため実学を中心とした学校を創
立したのが、この浅野学園の始まりとのこと。東京オ
リンピックの年 2020 年に、100 年を迎える歴史ある
学校である。有名大学の合格率では神奈川御三家と称
される中高一貫の男子高。学園の精神は「七転び八起
き」ではなく「九転十起」。これが浅野總一郎の訓。
　全員学園内の大会議室に案内され、学園の紹介ビデ
オ視聴。校長先生、教頭先生、教務部長から教育方針、
生徒の学内活動など詳細な説明を受けた。学業のみな
らず、全人格的バランスを重視し、実践的な語学研修、
部活動、学校行事にも熱心に力を注いでいるのがこの
学園の特徴。
　その後、3班に分かれ学園内を案内してもらった。
我々の時代とはかけ離れた立派な施設に全員感歎の声
が上がる。天井が高く防音設備を完備し安全対策にも
十分配慮した体育館（打越アリーナ）、オリンピック
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に駆けつけると「実はNHKがきているのだが、取
材に応じてほしい」とのこと。「すぐ来い」はそう
いうことだったのだ。右足親指の腫れたところをテ
レビカメラに写された。結果的には私よりはるかに
重篤な症状の人がいて私の足は出演できなかった
が、以後定期的に通院することになった。
　その当時は助教授だったY先生も、いまは教授・
センター長である。痛風を介してのご縁しかなかっ
たが当然先生はリュウマチの権威でもあり、私の腫
れた両手をみて「足はどうですか」と聞かれる。（足
はさほどでもない）「血液検査では炎症値が高いの
で、両手、両足、胸部のレントゲンをとりたい」と、
検査がクリニックよりも周到である。
　そして最後に「私はリュウマチではないと思う。
RS3PE 症候群という病気でしょう。この病気なら
ステロイド投与ですぐに治ります」との見解が示さ
れ、リュウマチの検査結果が出る 1週間後に来るよ
うにとのこと。
　ネットでみるとたしかに私の症状は RS3PE 症候
群と符合している。（両手の浮腫はボクシンググロー
ブハンドともいわれる典型症状）クリニックの採血
結果の方が早くでるのだが、W院長には事後に報
告しようと考えた。　
　1週間後に受診すると「リュウマチの血液検査は
陰性で、RS3PE 症候群と確認できます。ステロイ
ドを今日から始めましょう。すぐに効果は現れるで
しょう」と。そして「この病気の特徴として『うつ』
になる傾向があるが、これも治ります」と笑顔でい
われた。なんと私のネガティヴな心境は「うつ」の
入り口まで来ていた証拠だったのだ。
　同日夕刻にクリニックを訪ねた。「血液検査は陰
性でも 20%位はリュウマチ」とW院長はリュウマ
チに固執され、RS3PE 症候群のことは念頭にはな
かったようだ。既にステロイドを処方されたことも
述べて「ではそれで様子をみましょう」というご了
解を得た。
　ステロイドはすぐに効果があり翌日には両手の腫
れは殆ど消え、肩と膝裏の痛みも次第に軽減されて
いった。
　採血と薬の処方だけのために 20 年もセンターに
通院していることに、他の病院の先生から「わざわ
ざ受診しなくても」といわれたこともあったが、そ
の 20 年のおつきあいが、この 2ヶ月の深刻な痛苦
からの解放となって結実したのである。
　ステロイドは当初 1日に 15 ミリだったのが、徐々
に減らしてきて発症から 2年後（2016 年 8 月）に「も
う止めてもいいでしょう」ということになった。副
作用によるムーンフェイスも消え、その後は女性美
への感受性も復活してきたようである。

　3年前の立秋（2014 年 8 月 8 日）の朝だった。起
床したとき両肩に痛みを感じ、手を上にあげること
が困難になった。両膝の裏側も痛くてしゃがめない。
クーラーで冷えすぎたためかと思ったがなかなか直
らないので、10 日ほどたってから近くの整形リュ
ウマチ・クリニックを受診した。
　W院長の診断は「腰部の脊椎板の年齢相応の摩
滅から神経系を通じて発症したものだろう」とのこ
とで湿布薬を処方され、理学療法士による約 30 分
のリハビリを受けた。
　容態は改善しないまま発症からほぼ 1ヶ月が過ぎ
て、9月の初めに監査懇話会のバス旅行（福島第二
原発見学）に参加した。なんとか無事に日程を消化
し、いよいよ帰京するバスに着席しようとしたとき
両手がパンパンに腫れていることに気がついた。
　翌日も腫れがまだ残っている。そのまま 2週間ほ
ど経過した頃、リハビリ時に療法士が「リュウマチ
の懸念」を指摘してくれた。9月下旬の診察でその
ことを述べて、両手のレントゲンと採血（リュウマ
チ検査）を受ける。「（リュウマチを）発症して間も
ないのでレントゲンには異常はない、採血結果は 1
週間後」とのことである。
　アンダーシャツを脱ぐのに四苦八苦、ペットボト
ルのキャップは渾身の力をこめてやっと開く、歯ブ
ラシを持ち上げる腕もひどく痛い、という症状が続
くと「いずれ自分で歯も磨けなくなるのではないか」
と、日頃は楽観的な私もマイナス思考になってくる。
　左肩の腱板断裂を経験した友人のMさんから「ひ
どい痛みや他のトラブルが重なると、いっそ死んだ
方が、と思うこともある」と聞いたときは信じられ
ない気がしたのだが、いまや「そんな気持ちになる
かも」と共感を覚えるようになった。何より自分で
も驚いたのは若い女性の肢体を見ても何の感懐も覚
えないこと、つまりエロスの感情が消失してしまっ
たことである。　
　クリニックの検査結果がでる直前の 9月 30 日は、
痛風の薬をもらうため定期的に通院している「膠原
病リュウマチ痛風センター」のY先生の受診日で
あった。「専門病院でのセカンド・オピニオンを」
というMさんの助言もあり、（診察前に採血がある
ので）いつもより早めに行き「採血にリュウマチ検
査を追加してほしい」とお願いする。　
　初めてこのセンターに行ったのは 20 年ほど前の
ことである。痛風の発作が起き、近所の病院で治療
を受けたが、ほどなく再発したときであった。「こ
ども 110 番」という電話相談の仕事をしていた（い
まは亡き）妻が推薦してくれたのである。
　当時は水道橋にある子会社に勤務していたが、昼
前に電話すると「いまも症状はあるのか。すぐに来
られるか」という。新宿の高層ビルにあるセンター

「うつ」の入り口からの帰還
城戸崎　雅崇
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田中　春夫

公園で歩き疲れてひと休みしている
若い女性を描いてみました。
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☆監査セミナーは、監査等委員と監査役はどう違うのか、メリット・デメリットは、などの興味ふかいテーマ
について、弁護士の塚本英巨先生から詳しいご説明を受けた☆M学園やK学園が世上を賑わしているが、研
修見学会は初めての学校経営の見学会として、大正９年（1922 年）創立の「浅野学園」を訪問。快適な設備
環境のもとで「全人格的バランス」を重視するというユニークな教育方針を勉強した☆中学３年生の棋士の大
活躍によって将棋ソフトや人工知能（AI）の話題が盛り上がっている。西垣通先生の講演会では、「シンギュ
ラリティは近い」など科学技術の進歩にあまりに楽観的な見方や、逆にAI の未来を極度に危険視する見方の
双方を排して、より広い立場から客観的な見方を強く示唆され印象的だった。西垣先生はご専門以外の分野で
も多面的な活躍をされており、歴史小説『1492 年のマリア』は 2016 年に NHKの連続ラジオドラマで放送さ
れた。� （城戸崎　雅崇）

会　員 会　友 計
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　6月26日（月）10:00～12:30 事務局 5
　6月30日（金）14:30～16:30 事務局 4
◇一般部会
第535回研修見学会
　6月13日（火）14:00～16:30 39
　浅野学園中学校・高等学校
第738回講演会
　6月16日（金）14:30～16:00 スカイホール 64
（他特別聴講1名）
　講　師　�東京大学名誉教授、東京経済大学コミュニ

ケーション学部　教授　西垣　通氏
　演　題　ビッグデータ型ＡＩのゆくえ
◇監査部会
第298回監査セミナー
　6月5日（月）14:30～17:00 日比谷図書文化館 65
（他体験7名）
　講　師　�アンダーソン・毛利・友常事務所　弁護士　

塚本�英巨氏
　テーマ　�監査等委員会設置会社への移行の是非と移

行後の監査・監督のポイント
第206回監査実務研究会
　6月27日（火）14:00～17:00 文京シビックセンター 33
　問題提起者　元㈱湖池屋�常勤監査役　星�一雄氏
　コーディネータ　�元日本オキシラン㈱�常勤監査役　

板垣　隆夫氏
　テーマ　監査役等の内部監査部門への指示命令権
第58回スタディグループ分科会
　6月15日（木）14:30～17:00 文京区民センター 17
　発表者　エヌエス環境㈱　監査役　栗田�好文氏

　テーマ　�Ｈ29年度スタディグループ分科会の進め方
（意見交換）

第57回独立委員会セミナー
　6月2日（金）14:30～17:00 文京区民センター 20
　発表者　�企業集団内部統制監査委員会委員長　

太田�剛氏
　テーマ　�企業集団内部統制に関する監査役職務確認

書（2017年版）
◇生涯学習部会
写友会　例会
　6月19日（月）13:30～17:00 文京区民センター 16
画友会　例会
　6月5日（月）13:30～16:30 文京シビックセンター 13
句遊会　例会
　6月7日（水）14:00～16:00 菱友会会議室 11
楽友会　例会
　6月22日（木）14:00～17:00 浅草教会 17
棋友会　例会
　6月27日（火）13:00～17:00 東京六甲クラブ 10
◇同好会
声友会
　6月13日（火）13:00～16:00 （銀座）505 5
楽器演奏同好会
　6月24日（土）13:30～17:00 横浜練習会場 8
ウォーキング同好会
　6月10日（土）9:30～13:00 玉川上水 11
江戸文化研究会
　6月18日（日）12:15～19:00 国立劇場・国立演芸場 17
◆会員・会友異動
（新入会員）
○加藤　孝子　㈱ミクシィ　常勤監査役
　　　　　　　紹介：菅野　重雄氏
○小林　雅之　ケネディクス㈱　常勤監査役
（会員から会友へ）
○加藤　健一　元㈱テクノアライアンス
（交代会員）
○大城　健嗣　三井不動産リフォーム㈱　常勤監査役
　　　　　　　前任：水橋　紳氏
○松島　淑雄　�ＣＢグループマネジメント㈱　常勤取

締役（監査等委員）
　　　　　　　前任：永井　幸雄氏
○小林　靖彦　日本冶金工業㈱　常勤監査役
　　　　　　　前任：前田　博美氏
（変更）
○谷　　英次　㈱シー・ヴイ・エス・ベイエリア
　　　　　　　常勤監査役→取締役　常勤監査等委員
○伊藤　國光　㈱ナンシン
　　　　　　　常勤監査役→取締役　監査等委員


